

**LA OTRA ARISTA****Caos vial: unas ideas**WALTER DEL CID  
wdelcid@yahoo.com

*En tanto, hay otras acciones que pueden emprenderse a la brevedad.*

En las últimas 3 semanas he descrito lo que a mi juicio son las principales características que nos tienen sumidos en el caos vial, al que lamentablemente, pareciera que lo que nos queda, es la conformidad ante el caótico estado de cosas. Como al final, quienes tenemos la necesidad de transitar en el municipio de Guatemala, resultamos ser las víctimas de esta forma de administrar uno de los principales problemas de dicha jurisdicción, estimo prudente formular algunas ideas; quizá sugerencias.

La instauración del "Transmetro" como sistema masivo de transporte colectivo, ha sido la opción más barata en términos de infraestructura. Con ello se castiga el flujo vehicular en casi la totalidad de los tramos de la red. Han estrechado los carriles a su reducción más severa. Entonces quizá debiera considerarse con seriedad, la construcción de carriles aéreos toda vez que los subterráneos, podrían tener un costo elevado en dos o tres veces más. Prácticamente, las principales arterias por las que se ingresa y egresa a este municipio, tienen la posibilidad de emprender una obra como la indicada. Pero en tanto eso ocurre, debieran modificarse los criterios que actualmente se manejan

en la preferencia de circulación dentro de la ciudad capital. No es posible que se conciba por grandes tramos la preferencia muy prolongada de la circulación en los ejes sur-norte, norte-sur, ignorando que también se hace necesario transitar en los ejes este-oeste y de oeste a este. Pues su resultado, provoca un exceso de saturación vehicular en las vías que servirían como oportuno desfogó.

Paulatinamente las autoridades responsables vuelven a colocar semáforos en muchas intersecciones. Pero, lamentablemente, no se están habilitando en forma sincronizada. Es más, en las horas de saturación vehicular generan el absurdo de la disfunción. Entonces habría que considerar la incorporación de "medidores de tiempo" que posibiliten una adecuada concordancia en el transitar de los vehículos. Es decir, no es lo mismo circular en una avenida o calle entre las 9 y las 11:30 y las 14 y 16:30 horas, que a las "horas pico". Evidentemente la velocidad es menor en éstas, que en las horas identificadas.

Los agentes de la Policía Municipal de Tránsito tendrían que contar con un equipo de intercomunicación para establecer una adecuada regularización de la velocidad a transitar, conforme a los criterios de horas de saturación de vehículos. No es posible que continúen con intervenciones de buena voluntad, casuísticas y hasta empíricas, en el tratamiento del tránsito en la ciudad. Con la implementación del "Transurbano" se demarcaron las "paradas" para los buses de este conjunto de unidades de transporte colectivo. Pero de igual manera, se debieran señalar los puntos específicos de abordaje-descenso de todas, absolutamente todas, las unidades de transporte colectivo.

**TERCERA VÍA****Avisos del planeta Tierra**FERNANDO LUCERO  
lucerovielman@hotmail.com

*Los cambios climáticos que presenciamos y experimentamos actualmente ya no son novedad.*

La humanidad pareciera no percatarse de que cada día que transcurre en el planeta Tierra, la vida se agota y, paulatinamente desaparece, debido a la persistente contaminación ambiental que invade nuestro ecosistema y sus alrededores sin que las autoridades de las naciones tanto desarrolladas como subdesarrolladas se inmuten.

Los cambios climáticos que presenciamos y experimentamos actualmente ya no son novedad, pues en su mayoría siguen siendo causados por la actividad humana que aunque no lo parezca cambia a pasos acelerados la composición de la biósfera dañándola irreversiblemente. El incremento en la cantidad de gases de efecto invernadero repercute en el aumento de la temperatura terrestre, la cual facilita el calentamiento global que nos agobia convirtiéndose en nuestro principal verdugo.

Además, las irregularidades meteorológicas y las variaciones en el clima atmosférico, provocan intensas lluvias en diferentes regiones en el contexto mundial así como elevadas temperaturas manifestadas en calores penetrantes, nevadas severas, inundaciones; y sequías que se prolongan por largos períodos, son algunos ejemplos del deterioro ambiental.

Según un informe de la Organización de Naciones Unidas (ONU), el cual indica que el cambio climático también

amenaza mundialmente la seguridad sanitaria, por lo cual el regreso de enfermedades infecciosas como la malaria y la rápida propagación de los virus de la Chikungunya y el Ébola, son consecuencia de esos bruscos cambios en el ambiente. Asimismo, el estudio agrega que la emisión de dióxido de carbono y otros contaminantes son responsables de que cerca de 7 millones de personas mueran cada año anticipadamente en el mundo, cifra que es mayor al número de muertes prematuras por el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA) y la malaria.

En consonancia, la situación de nuestro planeta es alarmante y delicada, pues exterioriza síntomas de una avanzada enfermedad, ocasionada por la mano del hombre, por lo cual es urgente la aplicación de una cirugía que de alguna forma alivie su apresurado final. La vida de las futuras generaciones, así como la de las diferentes especies de animales y vegetales peligran de no encontrarse una cura que minimice su extinción.

Vale mencionar que ahora en diciembre se llevará a cabo la Cumbre del Cambio Climático de las Naciones Unidas (COP20), en la ciudad de Lima, Perú, en la cual se prevé la elaboración de un borrador que sirva como referencia para la Conferencia Mundial sobre Cambio Climático que se celebrará en 2015 en París, Francia.

Ojalá que el cónclave que está por celebrarse en territorio peruano coadyuve a mitigar las repercusiones de la contaminación de nuestro hábitat, pues de no actuarse inmediatamente para contrarrestar los efectos que producen los intempestivos cambios climáticos, podríamos lamentar un anticipado desenlace tétrico e ineludible del orbe.

**COLABORACIÓN****El natalicio de Su Majestad**EIICHI KAWAHARA  
Embajador de Japón en Guatemala

*Palabras del embajador del Japón en Guatemala, en ocasión del natalicio de Su Majestad el Emperador del Japón.*

Este año, Su Majestad el Emperador del Japón cumplirá 81 años, el 23 de diciembre. El acontecimiento más grande que tuvo la Embajada este año fue la visita a Guatemala de Sus Altezas Imperiales los Príncipes Akishino, que se reunieron con el Presidente y la Primera Dama, y con algunos miembros del Gabinete, entre ellos el Señor Ministro de Relaciones Exteriores y la Señora Ministra de Educación. Considero que las relaciones de amistad entre los dos países se han fortalecido con esta visita. Los Príncipes mostraron gran interés en la tradición y cultura de Guatemala y estuvieron en Tikal y Antigua. Al finalizar, expresaron su impresión que "la visita a Guatemala fue sumamente significativa".

La visita de los Príncipes Akishino marcó un buen inicio para festejar el 80 aniversario del establecimiento de la relación diplomática entre Japón y Guatemala en 2015. Deseo que nuestra misión diplomática en colaboración con el sector privado unan fuerzas para que más guatemaltecos conozcan las relaciones que hemos construido. Para darle realce al Año de la Amistad, des-

de febrero hemos tenido actividades de intercambios culturales y personales, así como paneles y foros. En febrero tendremos el Concierto de Tambores Japoneses y el concierto de marimba con la Orquesta Sinfónica Nacional de Guatemala.

Espero que muchos amigos y socios comerciales del Japón y dos mil exbecarios disfruten de estos conciertos. También tendremos una presentación de teatro tradicional folklórico del Japón para finales de mayo. En 2015 impulsaremos intercambios y asociaciones entre universidades japonesas y guatemaltecas. Por ejemplo, este año, 20 odontólogos de la Sociedad Japonesa de Implantología Oral visitaron Guatemala. Practicaron su capacidad con odontólogos guatemaltecos en tratamientos de punta, utilizando las instalaciones de la Facultad de Odontología de la Universidad Francisco Marroquín. Para 2015 están programadas dos oportunidades de prácticas. Espero que aumenten los intercambios entre las universidades de ambos países. También quiero resaltar un buen ejemplo de nuestra buena amistad con Guatemala. Me refiero a los textos de Matemática utilizados en las escuelas públicas primarias, que fueron elaborados por la cooperación japonesa y se han utilizado como texto oficial del país desde hace seis años.

En 2015, los guatemaltecos podrán ampliar su conocimiento sobre estas contribuciones del Japón. Resalto la participación de empresas comerciales y tecnológicas del Japón, y agradezco la participación de Sakata Seed de Guatemala, Canella, Ricoh Guatemala, Sony Inter-American y Panasonic. Muchas gracias al pueblo de Guatemala.

**La frase**

**"En este gran dormitorio, como llama el taoísmo al universo, la pesadilla es la única lucidez".**

**Emil Cioran**